
La Route des Canons de la Forge d’Ans 
dans l’ère de la "culture 2.0"  

 
Bonjour à tous 

Cette année a pu sembler particulièrement pénible et triste en raison de la Covid 
19. De ces difficultés, tirons les leçons et faisons-en sorte d’en sortir grandis. 

Vous pouvez déjà constater, en suivant les actualités sur le site, que notre 
équipe, a travaillé pour animer l’association, même en effectif réduit 
conformément aux dispositifs légaux. 

Parmi les constations à faire sur cette période, il y a unanimité sur l’importance 
du numérique et nous avons marqué un grand coup dans notre communication avec 
un message très fort à destination de la jeunesse :  

La mise en place d’un parcours de géocaching grâce, entre autres, aux initiatives 
de Thibaut Meublat de l’Office de Tourisme du Pays de Lanouaille en lien avec 
Terra Aventura détentrice du concept et la participation des communes de 
Cubjac et Brouchaud que nous remercions. 

Cette mise en place n’était pas gagnée : Décidée pendant l’hiver 2019-2020 elle 
fut vite perturbée par le confinement. Mais qu’importe. En petit comité, nous 
avons réussi à nous réunir plusieurs fois et le parcours était ouvert le 20 juin. 

Dès le premier jour plus de 100 personnes sont venues découvrir la boucle 
interactive mise en place sur la route des canons. Et cela ne s’est pas arrêté, 
sauf en novembre pour cause de confinement. Au total pour juger du nombre de 
participant et du taux de satisfaction, il suffit de se connecter au site dédié de 
Terra Aventura. 

A ce jour, plus de 750 messages ont étés postés. Si on considère que ces 
derniers l’ont étés en grande partie par des familles je vous laisse juge du succès 
engendré par cette initiative… 

Bilan financier : 

L’opération n’est pas gratuite et les couts sont partagés entre les intervenants.  

Pour notre part, l’association de la Route des Canons de la Forge d’Ans a financé 
les 7 panneaux sur ses fonds propres à savoir 756 €ttc réglés à l’entreprise Publi 



mobile. Les couts propres à la maintenance quotidienne du jeu (gadget déposé 
dans la cache, cotisation à Terra Aventura, etc… ) restant à la charge de Vert 
Auvezère. 

 

MAIS C'EST ENTIEREMENT GRATUIT POUR LES GEOCACHEURS 

 

A la lecture des chiffres de la fréquentation, il faut être conscient de 
l’opportunité qui peut être dégagée en termes de besoins en consommation et 
d'aménagements de nouvelles infrastructures.  

Ce sera un point à aborder avec les communes. Nous n’y manquerons pas. 

En conclusion de ce billet, je dirais que cette période nous montre à quel point 
l’Association a bien sa place dans l’ère de la « culture 2.0 ». La période délicate 
que nous traversons nous force peut-être un peu la main mais nous n’avons pas à 
le regretter. Continuons d’utiliser ces faiblesses passagères pour les 
transformer en points forts pour notre avenir 

Je vous souhaite de bonnes fêtes de fin d’année et bonne année 2021 

Mais protégez-vous bien 

Dominique Marsac 

             Vice-Président 

 
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE A THENON le 15 février 
 
C'est au siège de l'Association que nous avions décidé de revenir pour tenir 
notre AG pour 2020 
La Mairie se prêtant parfaitement pour cet événement avec sa salle multimédias 
très bien équipée pour passer le diaporama faisant le point des réalisations de 
2019 et les projets ; et aussi pour l'après-midi où nous avons pu découvrir la 
fabrication des canons de la réplique de l'Hermione grâce à notre invité, Jean 
Pierre Réal de La Route des Tonneaux et des canons. 
A midi c'était un grand moment de convivialité, où les nouveaux membres ont pu 
échanger avec les anciens et les nouveaux autours d'une superbe choucroute 
cuisinée par notre ami Gaston Grand servie dans la salle du marché couvert. 



C'est avec beaucoup de plaisir que nous constatons une fois de plus l'intérêt du 
public pour notre association :  
80 convives et plus de 100 adhérents (nous frôlons les 120 cette année !) 
 

 

 

 
Revue de presse DL et SO  

 

 



Consolidation du Haut-fourneau 
Les études préalables ont commencé 

 
Une étude Géotechnique par FONDASOL entreprise en mars 2019  
 
   
Dans le cadre du projet de consolidation des Hauts-fourneaux pilotés par les 
Propriétaires, Monsieur et Madame Genevoix, qui sont maîtres d’œuvre sur ce 
projet, sous le contrôle de Monsieur Luc Joudinaud, Architecte du Patrimoine. 
Une première phase d’étude de terrain a commencé en mars 2020.  
Il s’agit d’une opération de « Diagnostic géotechnique de type G5» effectuée 
par FONDASOL. 
Pour mémoire, afin de préparer les futures fouilles sédimentaires, nous avions fait 
réaliser en 2017 une première phase de fouilles géophysiques très encourageante 
mais cela ne suffit pas pour les travaux de consolidation. 
Bien entendu cette phase géophysique n’est absolument pas remise en question, 
bien au contraire, et la phase géotechnique sera complémentaire et plus adaptée 
aux travaux de consolidations en amenant des valeurs de dimensionnement de la 
structure du terrain 
Plus précisément, la mission "géotechnique G5" permet de contrôler si les 
fondations existantes de la construction sont adaptées au sol et au projet. 
Cette opération de très haute technologie s'intègre dans un plan " D'Étude 
diagnostic préalable à la restauration des Hauts-fourneaux" 
 
Ce plan comprend aussi des relevés architecturaux et topographiques avec 
utilisation de scanner 3D et tachéomètre venant opportunément compléter 
les images 3D que nous avions fait réalisé il y a quelques années. 
 
 
Nous remercions vivement, Monsieur et Madame Genevoix de nous tenir informés 
de l’évolution du projet et de nous faciliter l’accès au site pour organiser des 
visites (avec toutes les précautions de sécurité qui s’imposent)  

DM 
 

 

http://www.fondasol.fr/
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/actualites-2017-de-la-route-des-canons?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/forge3d?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


Géocaching - lancement de l'aventure 
 
 

Ce 20 mai nous avions rendez-vous pour valider l'implantation des panneaux sur la 
boucle Forge d'Ans-Brouchaud 

Le 20 juin la chasse au trésor était lancée 

Depuis, un très grand nombre de joueurs parcourent la boucle de 4.5 km mise en 
place smartphone à la main 

 

Participez à cette aventure sur la page spéciale 

 

Journées européennes d'archéologie 
 

Nous étions inscrits pour 3 jours d'animations à la Forge d'Ans. 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/geocaching?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


Malheureusement en raison de la pandémie que vous connaissez, les JEA ont étés 
annulées nationalement 

Toutefois la découverte de l'étude archéologique du bâti de Forge d'Ans, en 
numérique nous a été offerte par le Conseil départemental de la Dordogne et 

notre archéologue, Jérémy Bonnenfant 

 

A découvrir en ligne ICI 

 

25 juillet, reprise des conférences 
 

Après cet horrible Covid 19 qui nous a empêché de nous rencontrer pendant 4 
mois, nos conférences viennent de reprendre avec notre fidèle ami historien de 
la marine, Patrick Villiers. 

Ils nous racontait les débuts de la grande marine de guerre chez les anglais, les 
hollandais... et en France avec Louis XIV, Les Colbert et Pontchartrain avec de 
nombreuses illustrations de grands voiliers projetées pendant ses illustrations. 

Sa conférence nous menant tout naturellement à un des premiers fleurons de la 
Marine de Louis XIV, le Saint-Philippe, que vous pouvez retrouver sur son très 
beau livre aux éditions Ancre 

 

La conférence se terminait sur le plan de la poupe de "La Madame" (fait en en 
1669 par Puget) 

 
Bientôt, nous allions rentrer dans l'aire de François de Hautefort et la 
construction de la grande forge d'Ans qui fournira de nombreux canons à la 
Marine jusqu'en 1828. 

https://journees-archeologie.fr/c-2020/fiche-initiative/9879/Decouverte-de-l-etude-archeologique-du-bati-de-Forge-d-Ans-offre-numerique
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/patrick-villiers?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


 

26 Aout - Conférence à Molières 
 

 
 

Invité par "Les Amis de la Bastide de Molières", Patric Chouzenoux, Président du 
Cercle de Recherche des Fonderies du Périgord et de la Route des Canons, a 
donné une causerie sur la sidérurgie en Périgord, aux XVIIIe et XIXème siècle. 
L'assistance fut attentive et intriguée à la fois, bien que ce ne fut pas une 
découverte pour certains : Elle découvrait en effet que notre Périgord, riche en 
bois, pour le charbon, en minerai de fer, et de nombreux cours 
d'eaux,  relativement proche de l'océan, sous ce paysage rural, et malgré ses 
voies de communication difficiles, avait donné non seulement naissance à des 
demeures historiques, mais à des milliers de canons , et autres produits de 
l'industrie ou plutôt de la proto-industrie métallurgique; 
Sans oublier les forêts pour les vaisseaux de l'arsenal de Rochefort. 
 
 
De ce panorama ont surgi de 1691 à 1830, sous la Royauté, les deux Empires, la 
Révoluition, la République, les noms de Hautefort, Bertin, Taillefert, Festugière, 
Picaud, maîtres de forges et leur main d'oeuvre rurale et laborieuse à la peine. 
 
 
Une belle fin d'après-midi en somme au Pays des Bastides qui était pourvu lui 
aussi dans ce Grand Périgord de nombreux moulins, forges, affineries et autres 
hauts-fourneaux. 

PC 

 
29 Août journée de rencontres à la forge d'Ans 

Une nouvelle fois notre journée portes ouvertes a rencontré un vif succès malgré 

les limites imposées par les conditions sanitaires, et nous avons même pu 

enregistrer l'inscription de nouveaux adhérents. 



En fin de matinée, nous faisions le tour de la forge commenté par nos animateurs 

sur le thème "de sa création aux projets de recherches et actions 

archéologiques actuelles" 

Puis c'était le traditionnel pique-nique en respectant les distanciations. 

L’après-midi étant toujours traditionnellement réservé aux conférences, cette 

année c'est Pauline DEVAUX - FOLLIOT qui nous présentait un sujet médiéval 

sur « l'Occupation médiévale du sol du Pays d’Hautefort et de la Forêt de Born» . 

A cette occasion nous pouvions découvrir, entre autres, les établissements 

religieux de l'époque et l'origine de nos forges 
 

 
Remise d'une superbe orchidée à la conférencière pour la remercier de sa 

prestation par le Président de l'association de La Route des Canons 
Son livre : notice 
NB Son livre est maintenant dans notre bibliothèque 

 

https://cdn.website-editor.net/s/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/files/uploaded/LIVRE%2520Pauline%2520DEVAUX%2520-%2520FOLLIOT.pdf
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/bibliotheque?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


Les hérétiques à Fossemagne 
 

Pour notre dernière animation publique pour 2020, ce dimanche 19 octobre 
après-midi, une vingtaine de fidèles de l'association avaient bravé l'horrible 
covid pour venir écouter la passionnante histoire de l'hérétisme au moyen âge 
racontée par Jean-François Gareyte, médiateur à l'Agence Culturelle 
Départementale de la Dordogne. 

"On situe habituellement les hérétiques, surnommés les « Cathares » dans le 
Pays de Toulouse. Cependant, les chevaliers de la croisade contre les Albigeois 
affirmaient que le Périgord abritait « Le siège de Satan » le long de la Vallée de 
la Dordogne. Cette conférence présentait donc l’histoire de l’hérésie en Périgord 
et les chevauchées de Simon de Montfort contre les forteresses de Domme et 
de la vallée de la Dordogne jusqu'à la création de l'inquisition. 

Il rappelait aussi avec beaucoup d'émotions l'actualité brûlante de ce crime 
commis il y a quelques jours contre un professeur d'histoire qui enseignait 
l'esprit critique et la liberté d'expression à ses élèves.  

Comment ne pas faire un rapprochement avec les pages sombres de notre 
histoire concernant la lutte contre les hérétiques. 

Pour conclure l'après-midi, Dominique Marsac, de la Route des Canons, présentait 
rapidement une autre histoire prouvant elle-aussi que l'inquisition ne s'était pas 
éteinte après les massacres des hérétiques mais qu'elle continua encore 
longtemps avec l'affaire des possédées de Loudun, où un curé simplement libre 
penseur et grand séducteur fut brûlé en place publique en 1634... 

 

 



 

Enrichissement de la Bibliothèque 
 

Cette année 2020, suite à la pandémie du corona virus, nous a obligé depuis le 
printemps a restreindre considérablement nos activités.  

Mais comme vous l'avez vu sur cette page, à chaque fois que nous avons eu un 
créneau de liberté, nous ne sommes pas restés inactifs et l'association a vu une 
augmentation significative du nombre de nos adhérents. 
 

Merci à vous tous pour votre soutien ! 

 

Le mois de novembre a de nouveau vu une partie du monde plongée dans le 
confinement pour lutter contre la Covid 19. et d'autre part le parcours 
de géocaching nouvellement créé et ayant rencontré un vif succès a été fermé 
pour ne rouvrir que le 15 décembre. 

Mais nous avons étés à l'affut de l'actualité culturelle et nous en avons profité 
avec le black Friday pour investir dans de nouveaux livres ce qui clôture notre 
année culturelle 2020. 

De plus un livre sur la création de la forge d'Ans en 1691 est en cours d'écriture 
et d'autres épisodes viendront par la suite. 

Nous vous souhaitons de bonnes fêtes et prenez soin de vous. 

Voir la bibliothèque  

 

STATISTIQUES 2.0 DE 2020 
 

2020 est une année exceptionnelle compte tenu de la pandémie de la Covid 19 qui 
nous a obligé soit à rester chez-nous, soit à limiter nos activités associatives et 
professionnelles. 

Et c’est là qu’on apprécie l’importance de la technologie 2.0 car elle nous a permis 
de « passer le temps » d’une façon utile et agréable… 

https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/geocaching?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/bibliotheque?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop


Voici les statistiques de la 2.0 de La Route des Canons pour 2020 

Tout de suite, on a ce résultat surprenant : 
 

 

Que s’est-il donc passé le 16 décembre sur www.laroutedescanons.fr : 
 
Réponse : la réouverture du circuit de Géocaching fermé pendant le confinement 
a réouvert le 15…. 
Le géocaching amène en effet depuis son lancement le 20 juin un afflux de 
visiteurs aussi bien physiques que virtuels 
En effet, en cette fin d’année, sur 100 visiteurs : 
- 59 restent sur la page d’accueil (pour avoir une idée de ce que sont la forge 
d’Ans et la route des canons 
- 14 vont consulter les actualités de nos activités 2020 
- 59 vont directement sur le géocaching 
Sur l’ensemble de l’année,  
 
Juillet présente aussi un plus fort taux de connexions, le géocaching venant 
d’être créé, ce qui rejoint notre remarque précédente. 
 

 

Toutefois, sur l’ensemble de l’année, le nombre total de visites est relativement 
stable par rapport à l’année dernière mais avec tout de même une légère 
augmentation 
 
-         Connexions 2019 : 1618 
-         Connexions 2020 : 1682 

 
 

http://www.laroutedescanons.fr/
https://my.website-editor.net/site/808f4d5aa0e6403ba5a092822892cebf/geocaching?preview=true&nee=true&showOriginal=true&dm_checkSync=1&dm_try_mode=true&dm_device=desktop

